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По сведениям Воронежского гидрометео-
центра, сегодня днём по области облачно 
с прояснениями, местами небольшие 
осадки в виде мокрого снега и дождя; 
местами туман, слабый гололёд, на до-
рогах скользко; ветер юго-восточный, 
умеренный, местами порывистый, силь-
ный; температура -1…+4.

8 февраля по области – переменная 
облачность, местами небольшие осадки 
в виде мокрого снега, дождя и мороси; 
местами гололёд, на дорогах скольз-
ко; ветер юго-восточный, умеренный, 
местами порывистый, сильный; темпе-
ратура ночью 0…-5, днём 0…+5, по югу 
области до +8.

9 февраля по области – переменная об-
лачность, местами небольшие моросящие 
осадки, гололёд; ветер юго-восточный, 
умеренный, местами порывистый, силь-
ный; температура ночью 0…-5, днём 
0…+5, по югу области до +8.
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Когда герою было 25

юрий Шамин

 Артюша Оганджанян ро-
дился в апреле 1917 года в 
турецком городе Карс. Во 
время Великой Отечествен-
ной войны в звании младшего 
лейтенанта был лётчиком 
507-го бомбардировочно-
го авиаполка 284-й бомбар-
дировочной авиадивизии.  
8 августа 1942 года при на-
лёте на немецкую переправу 
через Дон возле Семилук 
его самолёт был подбит. Лёт-

чик направил свою крыла-
тую машину в самую гущу 
колонны фашистских тан-
ков. Его жизнь оборвалась в  
25 лет. Артюша Оганджанян 
награждён посмертно орде-
ном Красного Знамени.

В церемонии открытия 
информационной доски при-
няли участие ветераны Ве-
ликой Отечественной войны, 
представители управы Совет-
ского района, военного вуза, 
духовенства, местные жители, 
школьники.

Минобороны, поделись!
 В департаменте имущественных отношений Минобороны 

РФ состоялось совещание, на котором  рассматривались во-
просы, связанные с передачей ряда объектов военного ведом-
ства, находящихся в Бобровском районе, в муниципальную 
собственность. Кроме того, обсуждался вопрос о передаче 200 
пустующих в Богучаре квартир. Областное правительство 
обратилось с просьбой ускорить процедуру предоставления 
этого жилья военнослужащим, либо передать эти квартиры в 
муниципальную  собственность для предоставления работни-
кам социальной сферы.

Семилукский район выбирает
    В минувший вторник конкурсная комиссия по определе-

нию кандидатов на пост главы администрации Семилукского 
района оставила на выбор районным депутатам две кандидату-
ры из пяти соискателей. Как стало известно «Коммуне», голоса 
членов комиссии распределились следующим образом: руко-
водитель департамента по предпринимательству Воронежской 
области Ирина Кокорева получила семь голосов, директор по 
экономике Семилукского огнеупорного завода Олег Буйлов — 
пять. Решающий этап голосования пройдёт 7 февраля. 

 Коммунисты назвали кандидата
На заседании бюро Воронежского обкома КПРФ 4 февраля 

был рассмотрен вопрос о выборах мэра Воронежа. На долж-
ность главы города, выборы которого состоятся 8 сентября 
2013 года, коммунисты рассмотрели несколько кандидатур. 
В итоге бюро обкома подавляющим большинством голосов 
поддержало кандидатуру Константина Ашифина, депутата 
областной думы, члена фракции КПРФ, заместителя пред-
седателя комитета по бюджету и налогам. Окончательное 
утверждение и выдвижение кандидатуры на пост главы об-
ластного центра состоится на конференции Воронежского 
областного отделения КПРФ.

Банкротство  преодолели
На 11 марта намечен запуск  Бутурлиновского ликеро-

водочного завода. На  градообразующем предприятии будут 
работать более 150 человек.  Восстановление производства 
на предприятии, попавшем в процедуру банкротства, стало 
возможным в результате создания на базе имущественного 
комплекса ОАО «Бутурлиновский ЛВЗ» нового предприятия 
с участием Воронежской области.

В режиме одного окна
По вопросам, входящим в компетенцию МЧС, воронежцы 

теперь могут обращаться в Многофункциональный центр. С 1 
февраля здесь открылось окно, в котором можно получить не-
сколько услуг. В частности, по вопросам регистрации или снятия 
с учёта маломерного судна, подготовки заключения о соответ-
ствии объекта защиты соискателя лицензии требованиям по-
жарной безопасности, рассмотрения специальных технических 
условий противопожарной защиты, подготовки заключения по 
результатам рассмотрения декларации промышленной безопас-
ности опасных производственных объектов.

Придали форму будущему 
Студенты Воронежского государственного архитектурно-

строительного университета завоевали призовые места в 
четырёх номинациях международного конкурса молодежных 
проектов Autodesk «Придай форму будущему!». Участвовали 
в нём представители 53 учебных заведений из России, Бело-
руссии, Украины, Казахстана. В том числе – 20 воронежцев. 
Среди студентов ВГАСУ первое место завоевали в номинации 
«Ландшафтный дизайн» Александр и Светлана Валуйские,  
магистры архитектурного факультета. У остальных призёров – 
вторые и третьи места в номинациях «Ландшафтный дизайн», 
«Наружные инженерные коммуникации», «Проект ГИС», 
«Транспортные сооружения и мосты». 

Вот как исполнил долг! 
По решению суда житель Левобережного района Ш. обязан 

был выплатить гражданке К. пять тысяч рублей за судебные 
издержки. Должник оказался законопослушным и через не-
сколько дней принёс в отдел судебных приставов свой долг. В 
официальном порядке он передал взыскательнице восемь (!) 
мешочков с деньгами. В них оказались монеты достоинством 
5 и 50 копеек, 1 и 2 рубля. Судебным приставам пришлось 
ехать в банк. Для того чтобы пересчитать десятки тысяч монет, 
потребовалось сорок минут. Но к должнику претензий нет: 
решение суда он исполнил, пусть даже таким экстравагантным 
способом. 

Прогноз неблагоприятных дней и часов на период с 7 по 13 февраля: 

татьяна дубКоВа, Центр инструментальных наблюдений  
за окружающей средой и геофизических прогнозов.

7, четверг (пик с 14 до 16 часов);
9, суббота (пик с 13 до 17 часов);
10, воскресенье (пик с 10 до 12 часов);

11, понедельник (пик с 11 до 17 часов); 
13, среда (пик с 16 до 19 часов).

Продолжение темы – на 2-й странице

Валерий СеВерный

В Воронеже в конце ян-
варя побывал заместитель 
гендиректора Уральской горно-
металлургической компании 
(УГМК) Евгений Брагин. Он 
передал председателю обще-
ственного совета по контро-
лю за комплексным освое-
нием никелевых месторож-
дений Воронежской области 
при  областной думе члену-
корреспонденту Российской 
академии наук, профессору 
ВГУ Николаю Чернышову про-
ект работы компании в регионе. 
В частности, общественники 
получили документы с услови-
ями конкурса, выдержками из 
лицензии и данными эксперти-
зы, разрешающей проведение 
поисково-оценочных работ на 
участках медно-никелевого 
месторождения.

К тому же компания впервые 

представила и основные пара-
метры конкурсных предложе-
ний, с которыми её дочка ООО 
«Медногорский медно-серный 
комбинат» выиграло торги на 
право пользования месторож-
дениями в прошлом году.

Кроме того, Евгений Брагин 
в ходе обсуждения дальнейше-
го сотрудничества с обществен-
ным советом назвал его работу 
«необходимым условием своей 
деятельности в Воронежской 
области», и компания готова 
предоставлять членам совета 
«всю доступную информацию» 
относительно экологической 
ситуации и ожидаемого влия-
ния будущего предприятия на 
окружающую среду.

Напомним, что УГМК по-
лучила лицензии летом 2012 
года, а в августе был начат 
анализ фонового состояния 

окружающей среды. Первые 
результаты компания обещает 
представить общественности 
весной 2013 года. 

Кстати, 29 января Новохо-
пёрский Совет народных де-
путатов отказал инициативной 
группе в проведении районного 
референдума о добыче никеля. 
Экоактивисты намерены от-
стаивать своё право в суде, 
поскольку считают неконсти-
туционным запрет населению 
Новохопёрского района в при-
нятии решения, от которого 
напрямую зависит судьба всех 
его жителей.

 Как сообщили «Коммуне» 
в УГМК, в компании надеются, 
что 19 февраля всё же состо-
ится заседание общественного 
совета, на котором они смогут 
полно ответить на вопросы 
общественников.

Шаг  к сотрудничеству
общество | Руководство УГМК готово  предоставлять 
общественникам  «всю доступную информацию» В Павловске пытаются трудоустроить высвобож-

дающихся работников оао «Павловскгранит». 

Валерий КаЗаноВ
Как уже сообщала «Коммуна», в минувший вторник в 

администрации Павловского района состоялось рабочее со-
вещание по вопросу трудоустройства высвобождающихся с 
ОАО «Павловскгранит» работников ремонтно-строительного 
участка (РСУ), на которое были приглашены руководители 
ведущих строительных предприятий района. Создана комис-
сия под руководством заместителя главы администрации 
Вячеслава Щербакова, разработан алгоритм действий, по-
зволяющий снять социальную напряжённость. 

После того, как в «Коммуне» был опубликован материал, 
рассказывающий о ситуации, в которую попали работ-
ники ремонтно-строительного участка, увольнение здесь 
приостановлено. Руководитель РСУ Александр Петряев с 
основательно поредевшим составом  продолжит выполнять 
ремонтно-строительные работы, в которых уже сегодня нуж-
дается предприятие. «Не в тех объёмах, как бы хотелось, но 
и это уже победа», - сказал ветеран предприятия.

К сожалению, вопрос: кто завтра окажется за проходной, 
не снят. Исполнительный директор Наталья Анохина уве-
рена, что сокращения будут, но масштабы их пока неясны. 
«Крупных пока увольнений не предвидим. Но искать резер-
вы, чтобы оптимизировать затраты, мы будем», - заявила 
Наталья Анохина.

Оптимизированные 
затраты
продолжение темы

сельское 
хозяйстВо

алексей паВлоВ

г. Воронеж

Через пень колоду
 Обитатели дома №50 по ули-

це Авдеева села Новая Усмань 
направляли свои  жалобы пред-
ставителям местной власти, в 
газеты, на телевидение и даже в 
прокуратуру. «Обращаюсь к вам, 
- пишет в районную прокуратуру 
Раиса Ефимовна Пономарёва, - 
по поводу несоблюдения своих 
обязанностей руководителями 
ЖКХ Овцыновым и начальником 
«Водоканала» Беспаловым. На 
территории нашего двора устроена 
выгребная яма, и никому до этого 
нет дела»…  

В правоте слов из послания 
ветерана, бывшего инженера-
технолога Раисы Пономарёвой 
убеждаешься сразу же: на подступе 
к дому №50 легко обнаружить 
зловонный колодец, вместо ме-
таллического люка прикрытый 
какими-то разнокалиберными 
дощечками. Сразу же приходит 
мысль: а если туда упадёт ребёнок? 
Пусть не ребёнок, просто прохо-
жий, не знающий особенностей 
местного  «ландшафта», – такое не 
приснится в жутком сне. 

Но терпеливые жители возму-
щаются даже не тем, что испорче-
на система канализации, которую 
надлежит срочно восстановить, а 
тем, что ассенизаторская машина, 
откачивающая септики, проще 
говоря, нечистоты, приезжает 
не аккуратно, а, как выразилась 
Раиса Пономарёва, «через пень 
колоду». Не приехала машина – 
и что тогда? А тогда нечистоты 
выливаются через край и текут  

по канаве, проложенной по всему 
двору.

- Метров пятьдесят? - прикиды-
ваю протяжённость «трассы».

- Нет, семьдесят, - поправляет 
Пономарёва.

Цены скачут,  
люди плачут

Аббревиатуру ЖКХ в народе 
расшифровали по-своему: живи 
как хочешь. Из бытовой проблема 
давно переросла в социально-
политическую. 

По данным доктора экономи-
ческих наук, публициста Никиты 
Кричевского, удельный вес рас-
ходов на оплату квартир, ком-
мунальных услуг и содержание 
собственных домов в советские 
времена в городах составлял ровно 
3 процента, а в сельской местности 
– 2 процента от всех расходов. В 
1985 году семья городских жи-
телей из трёх человек платила за 
коммунальные услуги в среднем 
чуть больше 13 рублей, на селе и 
того меньше – 8 рублей в месяц.

Остальное доплачивало госу-
дарство. Встав на «цивилизован-
ный» путь развития,  ЖКХ всё 
время поднимало планку с целью 
довести оплату до 100 процентов. 
Прыгуны, то есть жильцы, уже не 
в силах даже доплестись до план-
ки, а она – всё выше и выше. По 
словам Кричевского, «логичных 
объяснений взрывного роста та-
рифов нет». 

- С начала «нулевых», - го-
ворит экономист, - тарифы на 
электроэнергию в квартирах без 
электроплит выросли в 6 раз, на 
газ – в 14 раз, на водоснабжение 
и канализацию (с человека) – в 

15 раз! Правда, росли и зарплаты 
с пенсиями, но темпы их при-
роста несравнимы с жилищно-
коммунальным обжорством.

О подобном «обжорстве» на-
род уже слагает анекдоты, поёт 
частушки:  «Не доводите до греха, 
снижайте цены ЖКХ!».

Уже упомянутая Раиса Ефи-
мовна Пономарёва даже составила 
график, помечая дни, когда ассе-
низатор не удостоился приехать. 
При должной ежедневной откачке 
«Водоканал» в минувшем сентя-
бре, например, присылал машину 
3 раза, в октябре  высокий визит 
наносили 15  раз. А денежки с  
квартиросъёмщиков взимать не 
забывали.

Объясняя ситуацию, инженер 
«Водоканала» Зоя Высотина вы-
разилась предельно доходчиво: 
«Машин не хватает». А какое  
жильцам до этого дело? Они ис-
правно платят, им бы подсчитать 
свои расходы и прямиком в суд: 
где услуги за наши деньги?  

Но, увы, и до суда жильцам дой-
ти нелегко. На страже интересов 
УК и ТСЖ  стоят подкованные 
юристы, коими коммунальщики 
обзаводятся в массовом порядке.  
В моём  родном ТСЖ,  в кругу 
забот которого всего несколько 
подъездов, сидит молодой человек, 
и «на законном основании» от-
шивает все претензии жильцов.  А 
кормится  он  именно за их счёт!

Страсти на уровне 
местной власти

Самая трудная тема – та, о ко-
торой  много написано. С одной 
стороны, добавить нечего, с другой 
– читателю надоело. Сюжеты, од-

нако, захватывающие! А скучными 
их можно  назвать лишь  потому, 
что речь идёт о ЖКХ.  Ещё будучи  
президентом, Дмитрий Медведев 
назвал эту сферу «самой убитой».   

Но убитая сфера, похоже, живее 
всех живых. Она придумывает всё 
новые и новые способы  отъёма 
денег у граждан. Возможно, их 
количество уже превосходит зна-
менитые анналы Остапа Бендера, 
знавшего 400 законных способов 
отъёма денег?  Знакомый сотруд-
ник УБЭП Воронежского ГУВД 
недавно поведал о самом «хлеб-
ном»  месте для  коммунальщиков. 
Этим «хлебом»  оказалась… вода. 
Прямо как в народном фольклоре: 
«Криница, криница, дай  бабла 
напиться».

Жильцам в норму потребле-
ния воды идёт жидкость, которая 
должна засчитываться только 
для домов, не имеющих приборов 
учёта, сами же коммунальщики 
расплачиваются с «Водоканалом» 
по усреднённому тарифу, который 
намного ниже. Следователи  го-
ворят, что  нередки случаи, когда 
стоимость этой услуги различает-
ся в три - пять раз.

Можно приводить и другие 
способы «развода» жильцов мо-
шенниками от «коммуналки», 
о которых воронежский губер-
натор Гордеев как-то  в сердцах, 
заметил: «Мошенник гуляет на 
свободе и продолжает собирать с 
людей деньги. Этому давно пора 
положить конец!» Губернатор 
поручил провести анализ жалоб 
граждан на работу ЖКХ. С учётом 
обращений жителей региона будет 
дана оценка руководящим кадрам 
по исполнению их полномочий и 
функций по всей вертикали.

ЖКХ – не кормушка!
актуально | В решении  проблем  жилищно-коммунального хозяйства  

нужны системность и общественный контроль
 около 30 процентов 
всех обращений к гу-
бернатору Воронеж-
ской области алексею 
Гордееву составляют 
жалобы на работу ЖКх. 
за последние три года 
количество обращений 
на имя губернатора 
по сравнению с 2005 
- 2008 годами увеличи-
лось в 2,5 раза.
Между тем Президент 
рФ предложил поста-
вить ЖКх под обще-
ственный контроль. 
4 февраля на сове-
щании, посвящённом 
выработке мер по улуч-
шению дел в социаль-
но важном комплек-
се, Владимир Путин 
сказал: «Жилищно-
коммунальная сфера 
должна стать совре-
менной, эффективной 
отраслью, а не кор-
мушкой для монополи-
стов и сомнительных 
лавочек». Ф
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о 
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Губернатор алексей Горде-
ев принял участие в прави-
тельственном совещании 
по вопросам весеннего 
сева.

Валерий СеВерный
Яровой сев сельхозкуль-

тур весной нынешнего  года 
планируется провести на пло-
щади 51 миллион гектаров. 
Об этом заявил председатель 
Правительства РФ Дмитрий 
Медведев в ходе совещания, 
которое проходило в режиме 
видеоконференции. 

Открывая встречу, премьер-
министр отметил, что, несмо-
тря на почти 25-процентное 
сокращение валового сбора 
в прошлом году, российские 
аграрии обеспечили внутренние 
потребности рынка и сохраняют 
определенный экспортный по-
тенциал. Для того чтобы стаби-
лизировать зерновой рынок и 
увеличить предложения зерна, 
в октябре прошлого года в 
Сибирском, Уральском и Даль-
невосточном округах прошли 
биржевые торги в рамках го-
сударственных товарных ин-
тервенций. Дмитрий Медведев 
принял решение о реализации 
зерна интервенционного фонда 
и на других площадках, в част-
ности, в Европейской части 
нашей страны. Биржевые торги 
начнутся со следующей недели, 
и будут проходить по пшенице 
пятого класса, по фуражному 
ячменю и ржи.

Особое внимание, как ожи-
дается, сельхозпроизводители 
уделят посеву кормовых куль-
тур, площади под которыми 
планируется увеличить в этом 
году на 1 миллион гектаров.

Дмитрий Медведев поручил 
Минэнерго и Минсельхозу 
принять меры по своевремен-
ному обеспечению аграриев 
горюче-смазочными материа-
лами по доступным ценам.

В Воронежской области 
сельхозтоваропроизводители 
активно готовятся к предстоя-
щим весенне-полевым работам. 
Учёные-аграрии и агрохимиче-
ская служба постоянно прово-
дят мониторинг состояния ози-
мых культур. Под урожай 2013 
года они посеяны на площади 
680 тысяч гектаров (105 про-
центов к плану). Семена яровых 
зерновых культур в области 
заготовлены в полном объёме 
с учётом возможного пересева 
озимых. При потребности 128 
тысяч тонн засыпано 140 тысяч 
(110 процентов). Продолжа-
ется завоз семян технических 
культур и приобретение ГСМ. 
Завершается ремонт сельско-
хозяйственной техники. 

Весенние 
заботы 
аграриев

Вчера на территории Во-
ронежской областной дет-
ской больницы №2 был 
открыт детский хоспис. 

К сожалению, медицина не 
всесильна, и многие болезни  
ей бывают неподвластны. У 
детей  это чаще всего онкоге-
матология. Если патология не 
поддалась лечению, то теперь 
несчастные ребятишки будут 
проводить отпущенное им жиз-
нью время в детском хосписе. 
Такое медучреждение не толь-
ко первое в области, но по всей 
России их не больше десятка. 
Воронежское будет служить  
примером того, как нужно 
заботиться о детях, жестоко 
наказанных судьбой. Зданию 
бывшего инфекционного кор-
пуса больницы снаружи ещё 
предстоит ремонт, но внутри  
его не узнать. Сами медики 
и сотни их добровольных по-
мощников отделали его со всей 
любовью к тем, кого не удаётся 
спасти. 

Борис орлоВ.

Для тех, 
кто уходит

В микрорайоне Придонской Воронежа 
открыли информационную доску

она посвящена памяти артюши оганджаняна. его 
имя носит одна из улиц микрорайона Придонской.
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ПОлитичесКий дНевНиК

Александра ГЛУХОВА,
доктор политических наук, профессор вГУ

Инвестиции – в будущее
Актуальная тема | Генеральный директор Уральской горно-металлургической компании Андрей Козицын дал  эксклюзивное 
интервью «Коммуне» и обратился к воронежцам, протестующим против добычи медно-никелевых месторождений

- Андрей Анатольевич,  рас-
скажите о том, что уже сдела-
но компанией на месте буду-
щих месторождений, и какие 
этапы предстоит реализовать 
в перспективе?

- Поисково-оценочным ра-
ботам предшествовал целый 
комплекс мероприятий. Ещё в 
2012 году начались работы по 
анализу фоновой экологиче-
ской ситуации в районе лицен-
зионных участков. Выполнены 
проекты работ по геологиче-
скому изучению и доразведке, 
получены положительные за-
ключения государственной 
экспертизы по ним.

2013 год – это начало  гео-
логического  изучения  и дораз-
ведки, которые продлятся до 
2015 года. В рамках этой рабо-
ты, кроме поиска запасов руд, 
будет изучена гидрогеология и 
сейсмичность района, проведе-
ны испытания на обогатимость. 
В случае положительных ре-
зультатов этих исследований 
к 2016 году будет разработан 
проект ГОКа в Воронежской 
области и никелевого завода в 
Свердловской области.

 После выполнения всех 
процедур, предусмотренных за-
коном, в том числе обществен-
ных слушаний, получения 
заключений государственных 
экспертиз, в 2016 году можно 
будет приступать к строитель-
ству предприятий. Их ввод в 
эксплуатацию запланирован на 
2022 год, выход на проектную 
мощность – в 2027 году.

- Почему, на ваш взгляд, 
этот проект встретил столь ак-

тивное неприятие со стороны 
населения? При этом большая 
часть жителей прилегающих 
к месторождениям районов 
до сих пор убеждена, что все 
будет так же плохо, как в 
Норильске, что никель – это 
неизбежное зло и так далее.

- Люди убеждены, потому 
что их в этом убедили те, кому 
это выгодно. На «никелевой» 
теме отметились уже все, кому 
не лень – и московская оппо-
зиция, и местные политики. 
Думаю, что здесь во многом 
дело в моде. Экология – мод-
ная тема, на ней легко спе-
кулировать, легко пугать. А 
настоящая экология – баланс 
между необходимой для жиз-
ни человеческого общества 
деятельностью  и окружающей 
средой - тема настолько слож-
ная технически, что мало кто в 
ней хочет разбираться. Поэто-
му население легко запугивать 
и обманывать.

Например, людей пугают, 
говоря им, что на Хопре бу-
дет, как в Норильске. Если 
положить фотографию запо-
ведника рядом с фотографией 
Норильского промышленного 
района, то контраст, конечно, 
разительный. И конечно, всё 
местное население – против 
превращения района Воронеж-
ской области в Норильск. 

Но давайте разберёмся. 
Основная экологическая про-
блема Норильского промыш-
ленного района – это большие 
выбросы диоксида серы от 
металлургического произ-
водства. Но в Новохопёрском 

районе не будет ни метал-
лургического производства, 
ни выбросов диоксида серы. 
Здесь, в Воронежской области, 
мы планируем создать только 
горно-обогатительное произ-
водство – объекты подземной 
добычи (шахты) и обогати-
тельную фабрику. Их влияние 
на окружающую среду ми-
зерно и не выйдет за пределы 
промышленной площадки 
предприятия. Металлургиче-
ские процессы, то есть плавка 
концентрата, будут размещены 
на новом уральском заводе, 
который мы будем строить в 
Свердловской области, в го-
роде Кировграде параллельно 
со строительством ГОКа в Во-
ронежской области. 

- И все же, чем и как УГМК 
может гарантировать экологи-
ческую безопасность добычи и 
обогащения медно-никелевых 
руд на Елано-Ёлкинских ме-
сторождениях?

- Гарантий достаточно мно-
го. Во-первых, и это главное, 
срок окупаемости капитальных 
вложений в горнодобывающей 
промышленности очень дли-
тельный, иногда он достигает 
20 лет. Соответственно, чтобы 
вернуть вложенные деньги, мы 
должны быть уверены в том, 
что все эти годы построенное 
нами предприятие будет рабо-
тать стабильно. Но стабильная 
работа невозможна, если мы 
губим окружающую среду, 
портим жизнь людей, живущих 
рядом, работающих на нашем 
предприятии. Поэтому УГМК 
больше всех заинтересована 

в обеспечении экологической 
безопасности.

Во-вторых, при всём несо-
вершенстве нашего экологи-
ческого законодательства оно 
всё-таки есть, и оно работает. 
Никто не согласует проект 
строительства ГОКа, если в 
этом проекте не будут пред-
усмотрены меры по защите 
окружающей среды. И, соот-
ветственно, никто не разрешит 
ввести предприятие в строй, 
если предусмотренные проек-
том меры по защите окружаю-
щей среды не будут приняты 
по факту.

 А если подумать, то это 
невыгодно прежде всего са-
мой компании. Ведь тот же 
замкнутый водооборот –  не 
такая уж и дорогая вещь, если 
его строить сразу. Потом, когда 
предприятие уже запущено, 
сделать это намного сложнее 
и дороже.

В-третьих, проект ГОКа в 
соответствии с законодатель-
ством будет представлен на 
общественные слушания. На 
них всем желающим  будет по-
казано и объяснено, как и что 
будет добываться, какие риски 
будут возникать, и как мы бу-
дем с ними справляться.

- Вы не раз говорили о том, 
что компания откажется от 
разработки месторождений, 
если не подтвердятся их за-
пасы – для этого вы, собствен-
но, и проводите доразведку. 
Существуют ли еще допол-
нительные факторы, которые  
могут повлиять на реализацию 
этого проекта?

- Понятно, что первое и са-
мое важное условие – наличие 
достаточных запасов металлов. 
Если металлов нет, либо их 
мало, то и добывать нечего и 
говорить не о чем. 

Второе условие – обогати-
мость руд. Бывают руды, из-
влечение металлов из которых 
затруднено. Причины бывают 
разные – неоднородный состав, 
определённые примеси, что-то 
ещё. Но если в результате ис-
пытаний мы не получим надёж-
ных гарантий того, что добытые 
руды можно обогатить, то есть 
добиться необходимой концен-
трации в них металла, то какой 
смысл эти руды добывать? Их 
же никто не купит.

Третье условие – гидрогео-
логия. Противники разработки 
месторождений всё время пуга-
ют население тем, что в шахту 
утечёт весь Хопёр. Это, конеч-
но, глупость, но водоприток мо-
жет оказаться столь большим, 
что добыча будет невозможной 
технически либо нерентабель-
ной экономически. 

Четвёртое условие – эколо-
гия. Мы должны обеспечить 
безопасность окружающей 
среды. Если исследования 
покажут, что это невозможно 
по каким-то причинам, то мы 
просто не сможем согласовать 
проект и построить ГОК.

Наконец, пятое условие 
– это приемлемый срок оку-
паемости. Горнодобывающее 
производство – это дорогое 
предприятие. И если в каком-
то понятном периоде объем 
выручки и прибыли не сможет 
покрыть затраты, то какой бу-
дет смысл в таком бизнесе.  

- Тем не менее, если проект 
все же состоится, какие эко-
номические плюсы получит 
наша область? 

- Основную выгоду получит, 
конечно же, Новохопёрский 
район. На предприятии будет 
создано 4 тысячи рабочих мест. 
Если взять сегодняшнюю сред-
нюю зарплату на ГОКах УГМК 
- то общая заработная плата 
работников предприятия со-
ставит почти полтора миллиар-
да рублей в год. Как минимум 
ещё почти 2 миллиарда рублей 
составят доходы организаций 

и предприятий, которые бу-
дут поставлять свои услуги 
будущему комбинату. То есть 
жители района будут получать 
ежегодно 3 миллиарда 300 
миллионов рублей дополни-
тельных доходов. Ещё столько 
же получит область. В целом же 
доходы жителей Воронежской 
области увеличатся на 6,6 млрд. 
рублей ежегодно. 

- В заключение  что бы вы 
хотели  сказать самим  во-
ронежцам, прежде всего, тем 
из них, кто протестует против 
проекта на митингах, выстав-
ляет охранные патрули?

- Хотел бы сказать, что это и 
моя область. Я – русский чело-
век, для меня родина – вся Рос-
сия, я ценю каждый её уголок 
и не могу допустить, чтобы в 
результате моих действий был 
причинён вред Новохопёрско-
му району, заповеднику, Хопру, 
Воронежской области.

Жители района пусть спро-
сят себя: чем будет жить район 
через пять лет, через десять, 
через пятьдесят? Какой будет 
жизнь ваших детей и внуков? 
Где они будут работать и кем? 
Что конкретно предлагают 
те, кто протестует? Развивать 
сельское хозяйство? Прекрас-
но, пусть развивают, кто или 
что мешает им делать это сегод-
ня? Сколько рабочих мест они 
уже создали? Что они произ-
вели, продали, что это принесло 
области и району?

Если эти вопросы задать и 
честно на них ответить самим 
себе, то станет ясно, что буду-
щее района во многом зависит 
от успеха геологоразведки, 
которую начинает УГМК, от 
того, какие будут получены 
ответы на те вопросы, которые 
мы ставим себе в качестве обя-
зательных условий реализации 
этого проекта. И если всё же 
горно-обогатительный комби-
нат появится в районе, то это 
изменит жизнь его жителей в 
лучшую сторону. Это позволит 
им обрести интересную работу, 
достойные доходы и чувство 
собственного достоинства. 
Позволит самим определять 
своё будущее. Не на словах, а 
на деле.

Вел беседу Юрий ЕрмакоВ.

В конце января в соответствии с условия-
ми лицензионных соглашений УГмк при-
ступила к поисково-оценочным работам 
на Еланском и Елкинском рудопроявле-
ниях в Новохоперском районе Воронеж-
ской области. как заявляют в компании, 
уже выполнен «необходимый объём 
рекогносцировочных работ «в поле», 
сейчас ведётся обработка информации 
для уточнения проекта строительства 
поселка для сотрудников».
 С того момента, как компания получила 
от государства право на доразведку двух 
крупнейших в Европе медно-никелевых 
месторождений, проект натолкнулся на  
серьезное сопротивление  со стороны 

воронежцев. Учитывая, что в Воронеж-
ской области горнодобывающей про-
мышленности практически никогда не 
существовало, местные жители мало 
знают о современных технологиях в 
этой отрасли. отсюда – опасения, стра-
хи, неприятие. В первую очередь людей 
беспокоят экологические последствия 
деятельности УГмк. С началом поисково-
оценочных работ протестные настроения 
вновь проявились.
 Но не только и не столько них, а о пер-
спективах дальнейшей работы УГмк в 
нашем регионе предметно говорили мы с 
генеральным директором УГмк андреем 
козицыНым. Андрей Козицын.

Ваш денежный интерес | «Банков сейчас великое множество.  А отличается ли их 
ипотечная политика?» - спрашивает читатель «Коммуны»  из Воронежа  
Алексей Трошин, решивший взять в кредит новую квартиру

В неподверженные конкурен-
ции сберкассы воронежцы ходили 
ещё в советские времена. И сейчас 
активно ходят, в том числе за 
ипотекой.

По данным Центрально-
Черноземного банка Сбербан-
ка России, жители Воронеж-
ской области должны банку по 
жилищным кредитам около 11 
миллиардов рублей, это состав-
ляет 37,4 процента от общей ссуд-
ной задолженности. Кстати, на  
1 января 2013 года портфель 
жилищных кредитов Сбербанка 
России в целом по стране превы-
сил триллион рублей.

Конечно же, на банков-
ском пространстве огромную 
роль играет брендовый имидж 
Сбербанка, а если «копнуть» 
глубже, то выясняется: отли-
чительными особенностями 
ипотечной политики Управ-
ления розничного кредитова-
ния СБ являются доступные 
условия кредитования, новый 
подход к рассмотрению заявок 
и сокращение сроков приня-
тия решения, а также наличие 
специальных предложений.

По объёму привлеченных 
средств на российском банков-
ском рынке второе место уверенно 
удерживает ВТБ24. Ипотечный 
бизнес с упором на новое жилье 
- одно из приоритетных направле-
ний работы как банка в целом, так 
и его воронежского филиала. Объ-
ем ипотечного портфеля ВТБ24 в 
регионе по состоянию на 1 января 
2013 года составил 4,3 миллиарда 
рублей. За прошлый год жилищ-
ных кредитов было выдано свыше  
2 тысяч - на 2,4 миллиарда рублей, 
что вдвое превышает уровень 
2011 года.

По мнению управляющего 
Воронежским филиалом ВТБ24 
Дмитрия Чебрякова, расширение 
целевой аудитории, внедрение 
новых банковских продуктов и 
выгодных для клиентов условий, 
«уверенная победа над формализ-
мом» (например, минимальный 

пакет документов, моментальное 
принятие решений) являются 
основными факторами дальней-
шего укрепления позиций банка 
на рынке.

Вообще-то ВТБ24 уже давно 
на слуху у воронежцев, у него 
в городе 11 офисов. А вот банк 
«Петрокоммерц» делает в нашем 
регионе первые шаги. 30 января 
состоялось торжественное от-
крытие филиала этого банка в 
Воронеже.

В ходе сопутствующей пресс-
конференции исполнительный 
директор банка «Петрокоммерц» 
Павел Неумывакин выделил два 
момента.

Во-первых, воронежский фи-
лиал начинает не с нуля: «Петро-
коммерц» входит в состав одного 
из крупнейших диверсификаци-
онных холдингов страны – в груп-
пу «ИФД Капиталъ», а также яв-
ляется стратегическим партнёром 
и основным расчётным банком 
«Лукойла» в рублёвой зоне.

Во-вторых, «Петрокоммерц» 
накопил с 2003 года большой 
опыт работы с разными катего-
риями заёмщиков, он присутству-
ет в 60 крупных годах, а акцент 
делает на инструменты неценовой 
конкуренции: качество, скорость 
обслуживания, развитие услуг 
в зависимости от потребностей 
клиентов.

На примере «Петрокоммерца» 
можно вообще понять, какую ипо-
течную политику проводят банки 
в рамках развития розничного 
кредитования.

Как отметил Павел Неумы-
вакин, еще в 2011 году пред-
ставляемый им банк возобновил 
программу ипотечного кредито-
вания для приобретения квартир 
на стадии строительства; реа-
лизовал программу ипотечного  
кредитования для приобретения 
индивидуальных жилых домов с 
земельными участками с оформ-
ленными правами собственности 
и программу ипотечного кредито-
вания для приобретения таунхау-
сов; оптимизировал действующие  
программы на вторичном рынке 
жилья.

Присутствие на  воронежской 
земле еще одного кредитного 
учреждения, то есть банка «Пе-
трокоммерц», - факт скорее отрад-
ный, потому что в нашем регионе 
усилится конкуренция между 
сопоставимыми по размерам 
банками. Заполучить клиента они 
могут теми самыми инструмен-
тами неценовой конкуренции, о 

которых уже сказал Павел 
Неумывакин.

Собственно говоря, такая 
картина мирной конкурен-
ции и уживаемости давно 
наблюдается на Западе: там 
банки не соперничают сни-
жением процентных ставок 
(за что ратует и Федеральная 
антимонопольная служба 
России). Это касается и жи-
лищного кредитования.

Какую именно ипотеч-
ную политику ведут банки, 
заемщику должно быть и 

не столь уж важно, - это не его 
забота – «возобновлять», «реали-
зовывать» и «оптимизировать». 
Он, клиент, «всегда прав». Но 
так обстоит дело на Западе. У 
нас же иные банки дают от ворот 
поворот каждым семи потен-
циальным заёмщикам ипотеки 
из десяти, поскольку не хотят 
рисковать, а общеевропейское 
понятие «семейный банк» для 
них - нечто абстрактное и не-
сбыточное. Во всяком случае, для 
большинства.

А вообще-то нелишне иметь в 
виду: только что приняты «Основ-
ные направления деятельности 
Правительства РФ до 2018 года». 
Согласно им средний уровень 
процентной ставки по ипотеке 
будет превышать индекс потре-
бительских цен не более чем на 
2,2 процентных пункта, то есть 
составит 6,3 – 7,1 процента.

«Встречайте! Я пришёл»

Николай СТАРЫХ

 Первой с таким вопросом на прием при-
шла член совета дома № 39 по улице 232-й 
Стрелковой дивизии Раиса Бородина. 
Часть необходимых документов собрана 
еще в 2010 году, сейчас, наконец, получен 
и кадастровый паспорт. Его наличие – обя-
зательное требование. Также собственники 
подписали протокол собрания жильцов 
дома о согласии софинансирования 15 
процентов от стоимости ремонта. Напом-
ним, что на федеральном уровне принято 
решение о продлении действия программы 
до конца 2015 года. Были внесены и суще-
ственные изменения, в частности, увеличи-
лась доля участия жильцов в финансирова-
нии работ – с 5 до 15 процентов.

В доме, которому уже 36 лет, трубы си-
стемы отопления встроены в стены, поэто-
му жители переживают, что в случае аварии 
работы по экстренному ремонту затянутся 
и будут весьма дорогостоящими. Чтобы не 
допустить сложностей в будущем, совет 
дома просит в первую очередь поменять 
трубы отопления.

Следующей на прием к главе пришла Та-
тьяна Лацыгина, жительница дома № 71 по 
улице Шишкова. Она также обратилась с 
просьбой включить жилой дом в программу 
капитального ремонта. Дом 1974 года по-
стройки, а ремонт ни разу не производился. 
В срочной замене нуждается кровля - при-

ходится постоянно вызывать аварийную 
бригаду для устранения протечек. Все 
документы для вступления в программу 
капитального ремонта собраны, протокол 
собрания жильцов дома о согласии на со-
финансирование подписан.

Выслушав проблемы жительниц, Сергей 
Колиух поручил руководителю Управле-
ния ЖКХ Андрею Слесареву рассмотреть 
возможность включить оба дома в програм-
му капитального ремонта.

– Подготовьте смету по всем видам 
работ, которые необходимо провести в 
каждом доме. Нужно составить их оче-
редность, определить приоритетные. Все 
дома, предполагаемые к включению в 
программу, будут проходить комиссион-
ный отбор. В соответствии с лимитами 
финансирования, которые до муниципа-
литетов доведут в ближайшее время, те 
дома, которые действительно нуждаются в 
проведении работ, и где жильцы занимают 
активную позицию, будут отремонтирова-
ны в течение ближайших лет, – отметил 
глава Воронежа.

В рамках приема воронежцы также 
обратились к мэру с вопросами, которые 
касались благоустройства дворовых терри-
торий, капитального ремонта домов, неза-
конного строительства и другими. Сергей 
Колиух отдал руководителям профильных 
структурных подразделений соответствую-
щие указания.

Инициатива 
находит поддержку
Город | На приёме граждан, который провёл мэр Воронежа Сергей 
Колиух, приоритетной темой стало включение домов в программу  
по капремонту за счёт средств Фонда содействия реформированию ЖКХ

Алексей ПЕТРОВ

Мэр прислушивается к мнению воронежцев.

ВОПРОС В ТЕмУ
Как вы думаете, сейчас хорошее 
время, чтобы брать долгосрочные 
кредиты: на жильё и другие нужды? 

Хорошее - 35%
Плохое - 52%
Меня это не волнует  - 13%
Опрос проведён ВЦИОМ в 46 регионах, 
опрошено 1600 человек.

После некоторого относительного затишья в России вновь 
пришла в движение почва под отдельными региональными руко-
водителями. Виной тому то ли новый закон, отдающий на откуп 
регионам право тем или иным способом избирать своего главу, то 
ли какие-то иные обстоятельства. В числе последних, возможно, 
политические симпатии внесистемной оппозиции, следствием 
чего стало, например, пристальное внимание Следственного ко-
митета к деятельности губернатора Кировской области Никиты 
Белых, обыски в его кабинете и вызов на допрос. Единственный 
из российских губернаторов, не состоящий в «Единой России», 
Н.Белых, похоже, становится яркой мишенью не только сам по 
себе, но и как назначенец бывшего президента и нынешнего пре-
мьера Дмитрия Медведева. 

Другая кадровая новость связана с Республикой Дагестан, 
где после нескольких невнятных с информационной точки 
зрения дней всё-таки произошла смена высшего руководства 
республики. Указом Президента РФ от 28 января текущего 
года исполняющим обязанности главы Республики Дагестан 
назначен известный политик, депутат Государственной Думы 
от «Единой России» Рамазан Абдулатипов. Фигура, как гово-
рится, знаковая, в политических кругах хорошо известная – в 
своё время занимал пост вице-спикера Совета Федерации РФ, 
был председателем Государственной комиссии по мирному уре-
гулированию в Чечне, вице-премьером правительства, послом 
России в Таджикистане. Будучи родом из Дагестана, хорошо 
знает ситуацию в республике. 

Вместе с тем смущает не назначение Р.Абдулатипова, а способ 
отставки Магомедсалама Магомедова, некоторым образом ха-
рактеризующий управленческий стиль нынешнего российского 
руководства. Последние две недели республику натурально 
лихорадило: слухи об отставке президента циркулировали с за-
видным постоянством, смущая не только элиты, но и население. 
В силу переменчивости этих слухов «победу» праздновали то 
сторонники президента, то его противники. По словам депутата 
местного парламента, главы комитета по межнациональным 
и религиозным отношениям Народного собрания Дагестана 
Камиля Давдиева, «даже если сторожа увольняют, его предупре-
ждают заранее и говорят, в чём причина такого решения. А тут 
полнейшая неясность».

Между тем, по словам того же депутата, формальных поводов 
для отставки М.Магомедова у Федерального центра вроде бы и 
не было. По социально-экономическому развитию за последнее 
время Дагестан вышел на лидирующие позиции среди республик 
Кавказа. Уровень экстремизма снизился, хотя напрямую прези-
дент не может на это влиять. В республику пришли инвестиции, 
да и среди высших эшелонов власти установился баланс, нет 
острого противостояния. Степень консолидации республикан-
ских элит достаточно высокая, что показали темпераментные 
выступления в защиту действовавшего на тот момент президента. 
Он, кстати, после тяжёлого двухнедельного испытания всё-таки 
отправился в Москву за разъяснениями. Последние свелись к 
тому, что ему в качестве компенсационного поста предложили 
почётное место заместителя главы Администрации Президента 
РФ по межнациональным вопросам. Это традиционный ход: по-
добным же образом после отставки с поста президента Ингуше-
тии на Старой площади работал Мурат Зязиков. Таким образом, 
после трёх лет руководства республикой М.Магомедов досрочно 
ушёл в отставку, а его место занял другой человек. При этом 
Р.Абдулатипов как-то нескромно заявил о том, что давным - давно 
знал, что будет приглашён на эту ответственную должность. 

Мотивировка, с которой был смещён со своего поста 
М.Магомедов, не может не удивлять. С одной стороны, В.Путин 
признал, что Дагестан сейчас находится в сложном положении и 
перед ним стоят большие задачи. Эти слова могли быть воспри-
няты как известный упрёк бывшему руководителю республики. 
Однако далее в адрес последнего прозвучали совсем другие 
слова. «Предыдущему руководству удалось сдвинуть ситуацию 
с мёртвой точки в экономике и социальной сфере», - заявил 
В.Путин, что можно рассматривать как определённую похвалу. 
Вопрос о целесообразности принятого решения фактически 
остался без ответа. 

Вместе с тем первые наставления Р.Абдулатипову приот-
крывают завесу над тайнами дагестанского двора. Новому главе 
республики предложено сформировать дееспособную команду, 
которая должна быть сбалансирована, в том числе по этническому 
признаку. Такая рекомендация ставит под сомнение утверждение 
о том, что Магомедову удалось добиться внутриэлитной консо-
лидации, в том числе вокруг своей фигуры. 

Как известно, Дагестан является, пожалуй, самым сложным 
в этническом отношении регионом Российской Федерации. 
Именно такой этнической системе соответствовал коллеги-
альный орган власти под названием Госсовет, который долгое 
время сохранялся в этой республике вопреки тому, что в со-
седних регионах Северного Кавказа уже был введён институт 
президентства. В составе Госсовета были представлены факти-
чески все значимые этносы и этнические группы республики. 
Однако кому-то в Центре захотелось изменить это положение, 
унифицировать политическую систему республики вне учёта её 
этнической специфики. Следствием этого стали перманентные 
внутриэлитные конфликты, проецировавшиеся в общество по-
средством радикальных и даже экстремистских умонастроений 
и идейных течений. Дагестан постепенно превращался едва ли 
не в самую конфликтогенную точку на карте России. 

Косвенным подтверждением того, что ситуация в республике 
далека от благополучной, стали первые заявления её нового 
главы. Своей задачей Р.Абдулатипов видит необходимость «вер-
нуть доверие людей к власти». Для этого нужно существенным 
образом изменить кадровую политику. По его мнению, Россия 
продвигалась к рыночной экономике и демократии, а Даге-
стан — к феодализму. «Я всегда говорил, что проблема не между 
национальностями, а между культурой и невежеством, его надо 
побороть», — заявил Р.Абдулатипов. «Дагестанцы — уникальные 
люди, предприимчивые, не надо им мешать работать, им надо 
помогать». Новый руководитель республики выразил твёрдую 
уверенность в успехе своей деятельности по стабилизации об-
становки в регионе.

Вместе с тем экспертное сообщество настроено менее опти-
мистично относительно его дагестанской карьеры. Во-первых, 
остаётся открытым вопрос о том, каким образом «исполняющий 
обязанности президента республики» превратится в полноценно-
го президента; будет ли он назначен или решится идти на выборы. 
В связи с тем, что право принимать подобные решения отныне 
отдано субъектам Российской Федерации, успех Р.Абдулатипова 
в случае, если он пойдёт на прямые выборы, будет в немалой 
степени зависеть от поддержки местных элит. Отказ же от пря-
мых выборов может выглядеть как определённая слабость и в их 
глазах, и в глазах населения. Выбор очевидно непростой. 

Во-вторых, складывается впечатление, что все назначения 
на Кавказ в последнее время связаны с ожиданием некоего чуда 
– экономического, политического, военного и т.д. Назначили 
полномочным представителем президента на Северном Кавказе 
успешного бизнесмена Александра Хлопонина и решили, что 
край теперь расцветёт: и инвестиции потекут бурным потоком, 
и теракты прекратятся, и стабильность появится на зависть всей 
России. Однако чуда не произошло, да и не могло произойти, 
поскольку проблемы Кавказа слишком сложные и слишком 
запущенные, чтобы решить их одним простым способом. Что-
бы избавиться от хронической безработицы, нужно создавать 
рабочие места, а это невозможно в условиях политической 
нестабильности, препятствующей притоку инвестиций в не-
спокойный край. Круг, как говорится, замыкается. Но важным 
ключом к размыканию этого круга является кадровая политика, 
в том числе и ключевые назначения. Новый кандидат должен 
устраивать и дагестанскую элиту, и дагестанскую диаспору в 
Москве, которая тоже на многое претендует. Поэтому далеко 
не все эксперты уверены в том, что исполнение новым главой 
республики своих обязанностей будет беспроблемным. Гораздо 
больше тех, кто смотрит на это назначение скептически и считает 
Р.Абдулатипова временной фигурой. 

Дагестанская
интрига

Если пройти метров триста по проспекту революции от 
кинотеатра «Пролетарий» до центрального телеграфа, то 
можно насчитать десять банковских офисов. Тут присут-
ствуют «русский стандарт», «Промсвязьбанк», «мой банк», 
«росбанк» и другие. Но более всего обозначился Сбербанк 
- у него на главной улице нашего областного центра две 
своих «точки». 
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Научный интерес
Человек и его дело | Пришло время молодых, умных, творческих и активных людей

В конференц-зале ВГУ встре-
чу со студенческим активом от-
крыл ректор Дмитрий Ендовиц-
кий: «За последние несколько 
лет университет значительно 
укрепил позиции - стал площад-
кой для научно-образовательных 
и культурных проектов, местом 
дискуссий по актуальным во-
просам, - сказал он. – В рамках 
реализации стратегии универ-
ситета особое место уделяется 
работе с молодёжью.

По мнению Сергея Бело-
конева, формированию науч-
ного мышления способствует 
активное участие студентов в 
работе малых инновационных 
предприятий. Дмитрий Ендо-
вицкий подчеркнул, что в ВГУ 
этот проект стал приоритетным 
ещё с 2009 года, и сегодня уни-
верситет - один из признанных 
лидеров в России не только по 
числу малых инновационных 
предприятий (21), но и вкладу 
в науку. 

- Ваш вуз известен далеко 
за пределами области, у него, 
несомненно, есть серьезный 
интеллектуальный потенци-
ал. Убеждён, что университет 
станет успешной площадкой 
для диалога агентства, Мо-
лодёжного правительства и 
студенчества, - заявил Сергей 
Белоконев.

В беседе с представителями 
Молодёжного правительства 
Воронежской области обсуж-
дались вопросы, связанные с 
реализацией федеральных мо-
лодёжных проектов в регионе, 
участии студенческого актива 
в крупных  мероприятиях, а 
также механизмы поддержки 
молодежных инициатив на 
федеральном и региональном 
уровнях.

- Впереди у нас очень мно-
го планов: на территории от 
Сахалина до Калининграда 
будет реализовано огромное 
количество проектов. Моло-
дёжное правительство – важ-
нейший механизм подготовки 

кадров, и мы рассчитываем 
на их плодотворную работу, 
- подвел итог встречи Сергей 
Белоконев.

Во время посещения дру-
гого крупного воронежского 
университета – архитектурно-
строительного – руководитель 
Федерального агентства по 
делам молодёжи встретился с 
ректором вуза Юрием Бори-
совым и пообщался с лидерами 
некоммерческих организаций 
региона, руководителями со-
циальных проектов и, конечно, 
со студентами. Стало известно, 
что по федеральным програм-

мам, направленным на воспита-
ние молодого поколения, будут 
по-прежнему поддерживаться 
и финансироваться строй-
отряды, а также ежегодный 
Всероссийский молодежный 
форум «Селигер».

В рамках визита были под-
писаны два Соглашения между 
руководством ВГАСУ и Феде-
ральным агентством по делам 
молодежи: об открытии на базе 
архитектурно-строительного 
университета отделения ЦФО 
Союза молодых строителей и 
о сотрудничестве в сфере мо-
лодёжной политики.

Сергей Белоконев также 
принял участие в церемонии 
закладки капсулы в фунда-
мент часовни Великомученицы 
Татианы - покровительницы 
студенчества, в сквере на тер-
ритории ВГАСУ.

Завершилась рабочая поезд-
ка Сергея Белоконева встречей 
с молодёжью Борисоглебска, на 
которую собрались представи-
тели общественных объедине-
ний города, члены молодёжных 
совета при главе администра-
ции и кадрового резерва, спе-
циалисты центра «Социальная 
адаптация молодёжи» и люди с 
активной жизненной позицией. 
Как и в воронежских вузах, 
Сергей Белоконев в основном 
отвечал на вопросы о перспек-
тивах работы в молодёжных 
правительствах, об оттоке вы-
пускников школ из сельской 
местности, работе с молоды-
ми инвалидами, проблемах с 
трудоустройством и другим, 
важным для аудитории.

 - У нас впереди интерес-
нейшая работа, - заявил Сергей 
Белоконев о главной цели 
рабочих поездок по регио-
нам. – Стране нужны молодые 
люди, способные реализовать 
яркие, интересные проекты. 
Со своей стороны Федеральное 
агентство готово расширять 
возможности поддержки таких 
проектов. Начните сами работу 
снизу.

Евгения ЛЕЖАНИНА
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Руководитель Росмолодёжи Сергей Белоконев  
и ректор ВГУ Дмитрий Ендовицкий:  

обе стороны – за тесное сотрудничество.

Как ранее сообщала «Коммуна», в Воронежской области 
с официальным визитом побывал руководитель Феде-
рального агентства по делам молодёжи (Росмолодёжь) 
Сергей Белоконев.
Он посетил два ведущих воронежских вуза - ВГУ И 
ВГАСУ, где пообщался со студенческим активом и Мо-
лодёжным правительством региона, затем побывал в 
Борисоглебске, где встретился с местными юношами 
и девушками. 

Кровь и деньги
Здравоохранение | Новый закон не меняет принципов донорства 

- Закон предусматривает, 
что вместо денег донор после 
сдачи крови будет получать 
пакет с продуктами питания. 
Но это вовсе не значит, что мы 

раз и навсегда откажемся от 
денежной компенсации. На-
пример, при выездах в районы, 
на предприятия, в учебные 
заведения, в какой-то чрезвы-

чайной ситуации  поздним ве-
чером или ночью мы, очевидно, 
по-прежнему будем выдавать 
деньги. Но я каждый раз под-
чёркиваю: донорство – это не 
способ дополнительного зара-
ботка. Ведь мы платили деньги 
для того, чтобы после сдачи 
крови донор не почувствовал 
себя плохо и тут же подкре-
пил свои силы. Это он и будет 
сейчас делать, получив пакет с 
продуктами. В то время как в 
недавние ещё времена многие 
доноры пускали эти деньги 
совсем на иные цели. Это в 
принципе неправильно. 

- Но, учитывая менталитет 
населения и смену нравствен-

ных ценностей, уверены ли 
вы, что в новой ситуации не 
произойдёт отток доброволь-
ных доноров?

- Вполне возможно, что не-
которая часть, особенно моло-
дёжи, может потерять интерес 
к сдаче крови, но большинство 
всё же останутся нашими до-
бровольными помощниками.  
Всё-таки гуманность, желание 
помочь тем, кто попал в беду, 
остаются у  нашего народа. 
Кстати, не будем скрывать, 
что определённая часть на-
селения приходила сдавать 
кровь исключительно ради 
того, чтобы получить деньги 
и тут же потратить их на по-

купку алкогольных напитков. 
Если они потеряют интерес к 
кровосдаче, то мы не сильно 
расстроимся, потому что будем 
более уверены в качестве заби-
раемой крови. 

- Набор продуктов для до-
норов уже определён?

- Полный ассортимент будет 
определён несколько позже 
приказом Минздрава, но уже 
сейчас можно сказать, что в нем 
будет шоколад, мясные консер-
вы, фрукты. В нашей области 
стоимость набора составит 
около трехсот рублей. 

Вопросы задавал  
Борис ВАУЛИН.

Ежегодно областная станция переливания крови за-
готавливает от 30 до 35 тонн крови. Только в списках 
почётных доноров здесь значится около 6,5 тысячи 
человек. Несмотря на все сложности жизни, число 
людей, исполняющих свой высокий нравственный 
долг, не уменьшается. Запасы плазмы, например, 
здесь заготовлены на два года вперёд. Принесёт ли 
какие-то изменения в чётко организованную службу 
крови недавно вступивший в силу закон о безвозмезд-
ном донорстве? На наши вопросы отвечает главный 
врач областной станции переливания крови Алексей 
Бахметьев.

Мир Гончарова
Имя в искусстве | 26 января исполнилось 100 лет со дня рождения известного воронежского художника Григория Гончарова

Родился он в слободе Рос-
сошь Острогожского уезда 
Воронежской губернии. По-
лучив начальные уроки рисо-
вания у местного художника, 
а затем, отучившись два года в 
Россошанском педтехникуме,  
19-летний Григорий решил 
ехать в Киев – поступать в 
институт живописи.

Поездка не задалась с самого 
начала: в Курске, захваченный 
обилием новых впечатлений, 
он вышел из вагона и отстал 
от поезда, который навсегда 
увёз его пиджак и собранную 
матерью сумку с продуктами. 
Несмотря на всю плачевность 
своего положения, Григорий 
всё же не повернул назад, а с 
упорством продолжил свой 
путь дальше – от станции к 
станции. На дорогу и про-
питание зарабатывал, рисуя 
карандашом портреты всех 
желающих.

К началу экзаменов он успел 
и сдал их успешно, однако 
зачислен не был: сказалась 
графа анкеты о социальном 
происхождении – «из ремес-
ленников».

Возмущённый случившим-
ся, Григорий тут же выезжает в 
Москву, надеясь там поступить 
в художественное училище. Ко 
времени его приезда в столицу 
вступительные экзамены уже 
прошли, но он начал настой-
чиво стучаться во все двери, 
добился даже встречи с самой 
Надеждой Константиновной 
Крупской. Та хоть и посочув-
ствовала юноше, бессильно 
развела руками…

Несостоявшийся студиец 
возвращается к себе в Россошь, 
где работает художником-
гравёром в местной газете 
«Заря коммунизма». Его ри-
сунки отличались поразитель-
ным сходством с оригиналом, 
но сам Григорий Гончаров 
понимал, что его работы не яв-
ляются настоящим искусством, 
а получить профессиональное 
художественное образование, 
оставаясь в Россоши, было не-
реально. К счастью, вскоре его 
призывают в Красную Армию, 
и службу он проходит в Во-
ронеже в должности писаря-
чертёжника. 

П о с л е  д е м о б и л и з а ц и и 
Григорий остаётся в област-
ном центре,  где работает 
художником-оформителем 
при окружном Доме офице-
ров. Именно в эти годы ему 
удаётся продолжить своё ху-
дожественное образование, 
занимаясь в изостудии, где 
его учителем был известный 
воронежский художник А.А. 
Бучкури. Одновременно он 
учится заочно в Московской 
изостудии Центрального Дома 
народного творчества в клас-
сах И. Грабаря и К. Юона.

Но началась Великая Отече-
ственная война, и Григорию 
Гончарову вновь пришлось 
надеть военную форму. Однако 
уже в 1946 году он опять вер-
нулся в Воронеж, и весь после-
дующий период его творчества 
уже был неразрывно связан с 
нашим городом.

Стремясь компенсировать 
недостаток образования, ху-
дожник без устали работает, 
усиленно совершенствуя своё 
мастерство. Он активно уча-

ствует не только в областных 
и зональных, но и в республи-
канских, всесоюзных и даже 
международных художествен-
ных выставках.

Особенно заметный подъём 
его творчества происходит в 
1950 – 60-е годы, когда основ-
ным жанром становится тема-
тическая картина. 

Впервые на Григория Гон-
чарова обращают серьёзное 
внимание после большого 
монументального полотна 
«В.В.Докучаев в Каменной 
Степи» (1950), посвящённого 
известному русскому почво-
веду, научная и практическая 
деятельность которого была 
тесно связана с воронежским 
краем. Эта картина-портрет 
изображала Докучаева, ко-
торый обращается к группе 
крестьян, работающих в поле, 
и, указывая рукой на эту зем-
лю, что-то говорит. Крестьяне 
слушают его с любопытством 
и, возможно, с недоверием.

Вскоре после представления 
этой картины Григорий Ан-
дреевич Гончаров стал членом 
Союза художников СССР.

Вслед за этим началось соз-
дание множества картин, тема-
тически связанных с историей 
воронежского края и самого 
города Воронежа, начиная 
почти с момента его основания. 
Наиболее широко при этом 
была представлена Петровская 
эпоха.

Но особое место в ряду про-
изведений Григория Гончарова 
занимают картины, посвящён-
ные жизни воронежских поэтов 
А. Кольцова и И. Никитина 
(«Кольцов в донских степях», 
«Кольцов среди чумаков», 
«И.Н.Крамской у И.С. Ники-
тина»), живописные произве-
дения, связанные с историей 
создания Воронежского на-
родного хора («Пятницкий у 
Ленина», «Хор Пятницкого в 
Кремле», «Мария Мордасо-
ва»), а также портреты извест-
ных исторических личностей, 
в разное время посетивших 
наш город («Маяковский в 
Воронеже», графический ри-
сунок «Приезд Фиделя Кастро 
в Воронеж», произведения, 
посвящённые А.С. Пушкину и 
И.Н. Крамскому). 

Само собой разумеется, что 
эпоха заставляла Григория Гон-
чарова не раз писать портреты 
маршалов и военачальников, 
включая самого Генералисси-
муса. Однако душа художника 
всё-таки больше лежала к ли-
рическому портрету и пейзажу. 
К тому же стоит заметить, что 
он работал не только в жанре 
портрета и тематической кар-

тины. У него есть немало удач-
ных пейзажей, им было создано 
много акварелей, гуашей, ри-
сунков, героями которых были 
окружавшие его современники 
– рабочие, колхозники, студен-
ческая молодёжь.

Работал Григорий Андрее-
вич Гончаров очень энергично, 
и как художник был весьма 
плодовит. Причём свои кар-
тины он довольно часто раз-
даривал местным культурным 
учреждениям: в своё время его 
работы висели практически 
во всех кинотеатрах и домах 
культуры Воронежа. Немало 
его картин и сегодня можно 
увидеть в Художественном 
музее имени И.Н.Крамского, 
в Воронежском краеведче-
ском музее, в музее-диораме… 
Но больше всего работ кисти 
Григория Гончарова находит-
ся сейчас в музее Россоши, 
куда в своё время живописец 
передал свыше ста полотен. В 
местном музее пришлось даже 
специально отводить для этого 
целый отдельный зал.

Есть здесь и картины его 
брата Бориса Гончарова, ко-
торый трагически погиб мо-
лодым. 

Ко всему прочему, репро-
дукции его картин «Кольцов 
в донских степях» и «Родные 
края» распространялись по 
всей стране 50-тысячными ти-
ражами в виде цветных почто-
вых открыток. Довольно часто 
рисунки Григория Гончарова 
появлялись и на страницах 
газеты «Коммуна».

Свой творческий опыт Гри-
горий Андреевич щедро пере-
давал молодым. В 1960 – 70-е 
годы он продолжительное вре-
мя руководил изостудиями 
при Доме офицеров, ДК имени 
50-летия Октября и ДК имени 
К. Маркса.

К сожалению, в самые по-
следние годы жизни навалив-
шиеся болезни и резко ухуд-
шившееся материальное по-
ложение вынудили художника 
около полусотни своих картин 
(и далеко не худших!) продать 
за рубеж. А  покупали их запад-
ные ценители весьма охотно. 
Таким образом, какую-то часть 
творческого наследия живо-
писца воронежцы уже больше 
никогда не увидят. Но даже то, 
что осталось, вполне даёт пред-
ставление об истинном таланте 
художника Г.А. Гончарова.

Всем, кто учился на гуманитарных факультетах ВГУ, 
хорошо известно монументальное полотно «Юность 
поэта». Картина эта вот уже 60 лет висит в вестибюле 
учебного корпуса на площади Ленина, 10, и изобража-
ет молодого Алексея Кольцова, сидящего на высоком 
берегу и взирающего на открывающиеся перед ним 
широкие просторы. Однако если задать вопрос, чьей 
же кисти эта картина, то ответить на него смогут далеко 
не многие.
А между тем автором этой картины является довольно 
известный художник Григорий Андреевич Гончаров, 
наш земляк. 

Владимир ГУРЕЕВ,
кандидат филологических наук

Григорий Гончаров.

Картина Григория Гончарова «Юность поэта».

В последних числах 
января в Москве, в 
Российском институте 
физкультуры состоя-
лась очередная, 24-я, 
научная олимпийская 
сессия студентов и мо-
лодых учёных физкуль-
турных вузов России. 

Делегация ВГИФК с 2002 
года ежегодно участвует в 
этой конференции, часто 
добиваясь хороших резуль-
татов. И на этот раз студент-
ки третьего курса Ксения 
Боревич и пятого курса На-
талья Замятина выступили 
успешно. Первая рассказала 
о новых данных из биогра-
фии первого олимпийского 
чемпиона России Николая 
Панина-Коломенкина (у 
нее пятое лауреатное ме-
сто), вторая сообщила о 
проблемах психологической 
подготовки к соревнованиям 
прыгунов в воду - олимпий-
цев. Это часть её дипломной 
работы (её доклад вошёл в 
десятку лучших).

Готовили студентов на-
учные руководители доцент 
Владимир Фефелов и про-
фессор Тамара Бегидова.

Владимир ФЕФЕЛОВ.

ОбрАзОвАНие

Новые 
успехи 
студентов

Слева направо: 
Наталья Замятина,  

руководитель делегации  
Тамара Бегидова,  

Ксения Боревич.

Семилетняя Оля под руководством учителя-логопеда Ирины 
Давыдовой старательно проговаривала простые на вид слова: 
шапка, шишка, шорох.

- Трудно, надо сильно постараться, чтобы правильно ска-
зать, - призналась девочка, - но я обязательно научусь красиво 
говорить.

Оля вместе со 132 мальчишками и девчонками воспитывается 
в Бобровской специальной (коррекционной) общеобразова-
тельной школе-интернате для детей-сирот и детей, оставшихся 
без попечения родителей, с ограниченными возможностями 
здоровья. 

В минувший вторник сюда приехал уполномоченный при 
Президенте РФ по правам ребенка Павел Астахов. Гостя инте-
ресовало буквально всё: сколько и каких специалистов работает 
здесь, по каким программам обучаются дети, проводятся ли 
индивидуальные занятия и с какой периодичностью, как ис-
пользуется интерактивная доска на уроке математики в первом 
классе, трудно ли мальчишкам-старшеклассникам мастерить 
разделочные доски и табуретки, а девочкам-пятиклассницам 
шить прихватки и коврики из лоскутов. Директор школы-
интерната Валентина Брызгалина рассказала, что обучение 
проводится по нескольким профилям: сельскохозяйственный 
труд, швейное дело, тракторное дело, столярно-плотницкое дело, 
штукатурно-малярное дело. Кроме этого, все ребята по выбору 
занимаются в 13 кружках. 

Поинтересовался Павел Астахов работой службы постин-
тернатной адаптации выпускников, заглянул в «социальную 
квартиру», расположенную на первом этаже здания. В текущем 
учебном году в службу за помощью обратились десять бывших 
воспитанников. Сотрудники интерната и соответствующих 
муниципальных структур помогли ребятам собрать необходи-
мые документы, проконсультировали по  социально-правовым, 
жилищным вопросам. 

Есть в интернате «Школа приёмных родителей». В прошлом 
году здесь прошли подготовку 59 кандидатов в замещающие 
родители из Лискинского, Бобровского, Бутурлиновского и 
Аннинского районов. Специалисты службы проводят очные 
и он-лайн консультации по проблемам воспитания, развития 
и обучения детей в семьях. Павел Астахов познакомился с 
нынешними и будущими усыновителями. Светлана и Юрий 
Шульга из Лисок готовы принять в свою семью трёх воспитан-
ников школы.

- Своих воспитали, остались одни, - признаётся Светлана 
Шульга. – Хочется снова обрести смысл жизни, помочь обе-
здоленным деткам почувствовать себя любимыми.

Их друзья Лидия и Григорий Проценко воспитали семерых 
рождённых ими ребят и девять приёмных. Последнего взяли в 
декабре прошлого года. Старшему – 17 лет, младшему – девять. 
Есть в семье и 17 внуков. На вопрос омбудсмена: зачем, мол, вам 
ещё учиться с такой практикой, ответили, что в некоторых ситуа-
циях не знают, как правильно поступить, особенно с новичками. 
Живут в собственном доме,  но места не хватает. Ребята спят на 
двухъярусных кроватях. 

- В тесноте – не в обиде, - считает Лидия Проценко. – Главное 
- дети дружные, учатся хорошо, помогают нам по хозяйству. Про-
блема в другом: хотелось бы иметь возможность отдыхать в сана-
тории всей семьёй. Дали путёвку мне и детям, а папу «забыли». 

- Таких людей надо поощрять морально и материально, 
распространять опыт их работы, - подчеркнул Павел Астахов, 
пообещав обсудить с губернатором затронутую проблему, суще-
ствующую, к слову, во многих регионах.

В Воронеже уполномоченный навестил пятилетнего Богдана, 
который проходит лечение во второй детской областной боль-
нице. Две недели назад он пострадал от рук матери, напавшей на 
двух своих сыновей с ножом. Младшего спасти не удалось. 

В школе-интернате №1 Воронежа омбудсмен пожелал про-
верить, что изменилось в жизни воспитанников со времени его 
первого визита сюда в марте прошлого года. Директор интерната 
Виктор Ильин рассказал, что благодаря 11 миллионам рублей 
из федерального бюджета удалось капитально отремонтировать 
столовую, спортзал, заменить окна в учебном корпусе, отремон-
тировать электрику, провести косметический ремонт первого 
этажа учебного корпуса, закупить оборудование для учебного 
процесса, медкабинета и столовой. Средства областного бюджета 
и спонсоров пошли на ремонт умывальной комнаты и крыши 
прачечной. Увиденным Павел Астахов остался доволен, тем не 
менее высказал несколько замечаний по организации работы 
посещённых им школ-интернатов. 

Встретившись с губернатором Алексеем Гордеевым, уполно-
моченный по правам ребенка высказал предложение, касающее-
ся организации отдыха приемных семей.  

- Надо расширять доступ к подобным формам поддержки. Тем 
более что у нас есть своя сеть санаториев и домов отдыха. Этот 
вопрос вполне можем решить прямо в текущем году, - поддержал 
его глава региона. – Необходимо также создать ассоциацию 
приёмных семей. 

Потом Павел Астахов провёл совещание в правительстве об-
ласти, на котором обсудил меры по реализации государственной 
политики в сфере защиты детей-сирот и детей, оставшихся без 
попечения родителей. Завершился визит омбудсмена пресс-
конференцией для местных СМИ. Отметив достижения и не-
доработки, замеченные им, подчеркнул:

- Причина их возникновения кроется в неглубоком изучении 
проблем ответственными лицами. Надо начинать с упреждения 
этих вопросов, их исследования. Сегодня в области есть все 
возможности для этой работы: ресурсы, специалисты. Работа 
должна строиться в режиме обратной связи.

Алексей Гордеев, со своей стороны, подчеркнул важность 
обсуждаемой темы, возможностью воспользоваться советом, 
критикой, сравнением, опытом других регионов, который можно 
и нужно применять в Воронежской области. 

- В целом, мы стали работать лучше, - отметил губернатор. 
- Здесь нужны не только финансы, важнее системный подход. 
Основная наша задача – сделать так, чтобы у каждого ребёнка 
была семья – родная или приёмная. И здесь важна не только 
административная работа, но и вопросы мотивации, воспитания, 
подключения сюда общественности. Главная задача, чтобы дома-
интернаты, с одной стороны, имели хорошие условия, современ-
ные, качественное обучение, поддержку детей, но с другой – там 
детей оставалось все меньше и меньше, а дети имели семью. 

У каждого 
ребёнка должна 
быть семья
Общество | Решение этой задачи  
Павел Астахов и Алексей Гордеев считают 
первостепенной для Воронежской области
Тамара ГАШИМОВА

В школе-интернате №1 Воронежа Павел Астахов  
увидел, в какие игры играют современные дети.



4 | № 17 (26039) | Четверг, 7 февраля 2013 года | КОММУНА www.communa.ru 

За содержание рекламы  
ответственность несет рекламодатель.

Материалы под рубриками  
«Слово депутату», «Воронежская марка»  

публикуются на договорной основе.

Телефоны доЧерних изданий «Коммуны»
«Воронежская неделя» 8 (473) 2551474.

«Коммуна плюс» 8 (473) 2551474.
«Кольцовский сквер» 8 (473) 2532947.

телефоны редаКции:
для справок 8 (473) 2512487.

отделы:
региональных проектов 8 (473) 2533210.
общественнополитической информации  

8 (473) 25514-74.
Социальных проблем и права 8 (473) 2556823.

Культуры 8 (473) 2532947.
Экономики 8 (473) 2550846.

образования, семьи и воспитания 8 (473) 255-68-23.

адрес редакции: 394036, г.Воронеж, ул.Комиссаржевской, 4а. факс 2512487, еmail: mail@kommuna.ru, Internet: www.communa.ru

Газета выходит по вторникам, четвергам, пятницам и субботам.

Подписные индексы: 51156, 51214, 51221, 51213. Заказ № 330.  
Время подписания номера в печать: по графику  19.00, фактически  в 19.00.

тираж  15625 (подписка  14142) экз.

отдел реКламы
тел./факс 8 (473) 2390088, тел. 293-93-70.

Учредитель и иЗдатель:
ооо «редакция газеты «Коммуна»

Главный редактор В.Г.руденКо.
дежурный по номеру Виталий черНиКОВ.

Газета зарегистрирована в ЦентральноЧерноземном 
межрегиональном территориальном управлении  

Минпечати РФ 16 сентября 2003 г.  
Регистрационное свидетельство ПИ №60851.

Отпечатано с готового оригинал-макета заказчика  
в ОАО ИПФ «Воронеж» (394000, г. Воронеж, пр. Революции, 39). 

адресная рассылка: Москва, С.Петербург, рязань, Белгород, 
Курск, липецк, Орел, тамбов, ростовнадону, Волгоград, Саратов, 

Самара, Н.Новгород, Псков, Красноярск, Ханкала, Киев, луганск, 
Минск, Могилев, Кишинев.

цена 5 руб.

Ответы на сканворд (2 февраля). По горизонтали: Русь. Свеча. Шопен. Снег. Легкое. Угар. 
Тога. Канун. Факел. Иисус. Поло. Лиана. Негр. Псарня. Кадет. Слог. Истома. По вертикали: Марш-
рут. Люлька. Расплата. Панда. Веер. Клон. Сленг. Лапти. Клио. Красота. Наст. Неон. Сверло. Эссе. 
Гуру. Гном. Гран. Скряга.

Продам гараж
площадь 47 кв. м, два уровня, кооператив «Сокол»,  

по адресу: Коминтерновский район, ул.Еремеева, 6а, 
Тел.: 8-903-653-69-18, 292-46-48.
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ОАО
«Домостроительный  

комбинат»
проводит

22 февраля 2013 года

заселение 
жилого дома,

расположенного по адресу:
ул. 9 Января, д.270Б 
(ул. 9 Января, 270).

Начало заселения –  
в 9.00.

При себе иметь паспорт  
и правоустанавливающие  

документы.

Справки по тел.:  
(473) 263-78-19, 263-58-76,  

с 8.30 до 17.30.

реклама

ооо «Семзавод» реализует 

СемеНа ЯЧмеНЯ
сорт атаман рС-1.

Воронежская область, Панинский район, р.п.Перелешинский, 
ул.Комсомольская, 19.

Тел. (47344) 4-64-19, факс 4-64-18.
е-mail: semzavod@vmail.ruРЕКЛАМА

Открытое акционерное общество 
«Научно-исследовательский институт 

лопастных машин»
извещает акционеров о проведении 

внеочередного общего 
собрания акционеров 

в форме собрания, которое состоится  
28 февраля 2013 года в 12 часов 00 минут по адресу:  

г. Воронеж, ул. Газовая, д. 2а. 

Регистрация лиц, принимающих участие в общем собрании акционе-
ров, производится с 11 часов 00 минут, в соответствии со списком лиц, 
имеющих право на участие в общем собрании акционеров, от 18 января 
2013 года, составленным по данным реестра акционеров.

Повестка дня собрания
1. О внесении изменений в Устав ОАО «НИИ ЛМ». 
2. Об увеличении уставного капитала ОАО «НИИ ЛМ» путем до-

полнительной эмиссии акций. 
3. О принятии решения по одобрению крупной сделки. 
4. Об Утверждении Положения о Совете директоров.

Информация (материалы), подлежащая представлению при подго-
товке к внеочередному общему собранию акционеров, также доступна 
на официальном интернет-сайте ОАО «НИИ ЛМ» по адресу: www.
niilm.ru, в разделе «Раскрытие информации» и на странице раскрытия 
информации информационного агентства http://disclosure.1prime.ru/
portal/default.aspx?emid=3665087656.

лавров
евгений викторович

трагически погиб 4 февраля 2013 года
лавров е.В. родился 09.09.1974 года.
В 1997 году с отличием закончил Воронежскую 

государственную медицинскую академию.
С 1998 года работал нейрохирургом в Воронежской 

городской клинической больнице № 11.
С 2006 года – кандидат медицинских наук.
Смерть ужасна всегда, но во много раз ужаснее, 

когда уходит из жизни молодой человек, еще вчера 
полный сил и энергии, дружелюбия и душевного уча-
стия к коллегам и пациентам.

Из жизни ты ушел мгновенно, 
              но боль осталась навсегда.
Сердце погасло, будто зарница, 
               боль не притушат года,
Образ твой вечно будет храниться 
                          в памяти нашей всегда.

Коллектив ВГКБ № 11.

Спортивная панорама
Воронеж  и  область

«Кровавый спорт» без крови
Четвёртый год подряд в нашем городе проходит Все-
российский турнир по смешанным единоборствам, 
который носит условное название «бои без правил». 

Конечно, правила для бойцов существуют, и то, что впервые 
в этом жёстком виде единоборств, прошедшем в Воронеж-
ском цирке, обошлось практически без крови, говорит о том, 
что подготовка спортсменов оказалась на должном уровне. 
Турнир вызвал небывалый ажиотаж - зрителям даже не хва-
тило мест, и опоздавшие заполнили все проходы и бортики 
цирковой арены. Любители единоборств не обманулись в 
ожиданиях, увидев множество захватывающих поединков. 
Отметим выступление единственного воронежского бойца 
из клуба «Плацдарм 36» Ильи Курзанова, который ушёл с 
ринга победителем после технического нокаута над соперни-
ком уже в первом раунде. Отметим, что любители «боёв без 
правил» столицы Черноземья уже в ближайшее время могут 
стать свидетелями очередных захватывающих поединков на 
турнире «Дух воина».    

В продолжение темы спортивных единоборств. Президенту 
региональной федерации ушу, создателю и бессменному руко-
водителю школы «Парящий Орёл» Юрию Белову присвоено 
звание «Заслуженный тренер Российской Федерации». Он 
преподаёт боевые искусства с 1980 года. Юрий Белов - пред-
седатель Лиги традиционного ушу в составе Федерации ушу 
России, директор отделения Федерации ушу России в Цен-
тральном федеральном округе, серебряный призёр чемпионата 
СССР по ушу 1990 года, победитель первенства мира по тра-
диционному ушу 2004 года среди ветеранов в стиле багуачжан. 
Белов награждён почетными знаками «Мастер боевых искусств 
России», «Отличник физической культуры и спорта», «За за-
слуги в развитии физической культуры и спорта», «Почётный 
работник общего образования», а также Почётными грамотами 
Министерства образования РФ, администрации Воронежской 
области и Воронежской городской думы.

Смазали концовку
Баскетболисты «Согдианы-СКИФ» досрочно обе-
спечили себе первое место в турнире дивизиона 
«Юг» высшей лиги, а вот их последнему сопернику 

на групповом этапе очки были нужны как воздух, ведь только 
три верхние строчки в турнирной таблице дают право на по-
падание в полуфинал. Поэтому настрой игроков майкопского 
«Динамо-МГТУ» был значительно выше, чем у воронежцев. Но 
«Согдиана-СКИФ» проводила матчи в родном городе, поэто-
му нашим игрокам не хотелось ударить в грязь лицом перед 
своими болельщиками. Наверняка подопечные играющего 
тренера Дениса Бжевского были полны решимости продлить 
свою победную серию из десяти игр. Оба матча прошли в увле-
кательной борьбе, и предсказать победителя было сложно даже 
за считанные минуты до конца матчей. В итоге оба раза после 
четырёх периодов был ничейный счёт, а в дополнительное вре-
мя побеждал тот, кому очки были нужнее. Итог матчей - 83:88 
и 78:83 в пользу гостей. В ближайшее время станут известны 
составы групп и сроки проведения полуфинальной стадии 
соревнований.   

А с 7 по 16 февраля в Воронеже пройдёт финальный турнир 
первенства России по баскетболу среди команд девушек 1997 
года рождения. В соревнованиях примут участие двенадцать 
сильнейших коллективов страны, которые на предварительном 
этапе будут разбиты на две группы. В группу «А» вошли «Трин-
та» и «Глория» (обе - Москва), «УГМК-Юниор» (Верхняя Пыш-
ма, Свердловская область), СДЮШОР «Спартак» (Люберцы, 
Московская область), ДЮСШ № 7 (Ростов-на-Дону), сборная 
ДЮСШ «Кедр» и СДЮСШОР №6 (Томск). Группу «Б» соста-
вили: УОР № 4 имени А.Я.Гомельского (Москва), ДЮСШ № 10 
(Набережные Челны), СДЮШОР (Самара), СДЮСШОР № 1 
Калининского района (Санкт-Петербург), СДЮСШОР (Ниж-
невартовск) и ДЮСШ «Енисей» (Красноярск). Финальный тур-
нир первенства России пройдёт в двух спортивных комплексах 
Воронежского института физической культуры.

Футбол нужно развивать
Развитие футбола в регионе стало главной темой об-
суждения на прошедшем заседании областной федера-
ции футбола. В связи с утверждением программы «Раз-

витие футбола в Воронежской области» на заседании обсудили 
следующие вопросы: развитие детско-юношеского футбола в 
регионе, организация и проведение в области соревнований по 
футболу,  а также вопросы финансирования. 

Тем временем на стадионе «Чайка» прошли очередные 
матчи зимнего чемпионата Воронежской области, в котором 
принимают участие всего пять команд. В минувшую субботу 
футболисты «Выбора-Курбатово» не смогли должным об-
разом настроиться на матч с ФК «Воронеж» и чуть было не 
потеряли очки в этом поединке. Фавориту турнира долгое 
время пришлось быть в роли догоняющего, но в итоге пред-
ставители Нижнедевицкого района победили со счётом 2:1. А 
настроившись на игру должным образом, лидеры соревнований 
разгромили СДЮСШОР «Факел» с неприличным счётом 11:0. 
Никак не может одержать свою первую победу на турнире 
ВИ ГПС, проигравший СДЮСШОР №15 со счётом 0:1. А в 
противоборстве двух команд сверстников СДЮСШОР №15 
и СДЮСШОР «Факел» зафиксирован счёт 1:0. Соревнования 
зимнего чемпионата области пройдут в три круга. 

Отбор на сельскую «олимпиаду»
В шахматном клубе состоялись отборочные командные 
соревнования по шахматам среди сельских поселений 
Воронежской области. Составы команд составили по 

три спортсмена из одного сельского поселения, причём одна из 
них - женщина. Победителями турнира с заметным отрывом от 
соперников стали Виктор Погорелов, Алексей Выскуп  и Юлия 
Маркова из села Шапошниковка  Ольховатского муниципаль-
ного района. Теперь именно им предстоит защищать честь 
Воронежской области на VI Всероссийских зимних сельских 
спортивных играх, которые пройдут с 28 февраля по 4 марта 
в Красноярске. Второе место в шахматном турнире заняли 
спортсмены из села Айдарово Рамонского района, третьими 
стали шахматисты из Верхнехавского муниципального района. 
В самое ближайшее время будут проведены соревнования по 
лыжным гонкам и гиревому спорту.

В конце января в рамках круглогодичной спартакиады 
руководителей предприятий АПК - членов ВОФСОО «Уро-
жай» прошли соревнования по бильярду. Турнир состоялся в 
бильярдном клубе «Седьмая луза». Несмотря на постоянную 
занятость руководителей сельскохозяйственных предприятий, 
многие из них приняли активное участие в соревнованиях и 
показали высокий уровень подготовки. Победителем сорев-
нований стал директор ООО «Агротехгарант «Пугачёвский» 
(Аннинский район) Александр Лепинский. Второе место занял 
Сергей Рублев - председатель профкома Елань-Коленовского 
сахарного завода (Новохопёрский район); третье место - Игорь 
Семенихин - директор ООО «Хлебороб» (Нижнедевицкий 
район). Очередными этапами круглогодичной спартакиады 
руководителей предприятий АПК, проводимой под эгидой  
ВОФСОО «Урожай», станут соревнования по шашкам, шах-
матам, стрельбе и лыжным гонкам.  

Леонид ХРУЩЁВ.

голы: Казаков, 9 (0:1). Акимов, 39 
(1:1). Гащенков, 40 (1:2). Гащенков, 67 
(1:3).

Первый гол в ворота голкипера «Фа-
кела» Терновского Казаков провёл по-
сле того, как хавбек москвичей Павлов 
сделал передачу во вратарскую площадь, 
а столичный железнодорожник неза-
медлительно переправил мяч в сетку. 
Воронежцам понадобилось полчаса для 
того, чтобы уровнять счёт в матче. Это 
новобранец «Факела» Михаил Белов  
сделал прострел в штрафную площадь 
соперников, а защитник москвичей вы-
нес белоснежный шар прямо на ногу 
Акимову. Удар с разворота в нижний  
угол был на редкость точным. Да вот 
беда - радовались воронежцы недолго. 
Гащенков взял и пробил с 14 метров. 

Куда смотрели центральные защитники, 
неизвестно. Это только они сами знают. 
И что там друг на друга кивать, когда в 
середине второго тайма тот же Гащенков  
расстрелял с такой же примерно позиции 
потенциального новичка вратаря Илью 
Мадилова, который на московском 
автозаводе себя не очень-то хорошо 
зарекомендовал. Ещё один новобранец 
Владимир Ригель, крайний защитник, 
прибывший из астраханского «Волгаря», 
из игры не выпадал, но и ничем осо-
бенным себя не проявил. Пропустить 
три гола из центральной зоны защиты 
- это нонсенс. Главный тренер «Факе-
ла» Александр Щёголев после матча 
выглядел удрученным. Двухминутное 
интервью свелось к тому, что наставник, 
перед которым стоит задача выиграть все 
матчи на завершающим этапе первенства 
России в зоне «Центр», сказал, что пока 

не понимает, почему у игроков нашей 
команды нет ни желания бороться, ни 
огня в глазах.

Да и о чём говорить, если  лучшим 
на поле был  спортивный директор 
«Факела» Александр Черкес. Он уже 
год не играл в команде мастеров, а вёл 
за собой молодёжь, личным примером 
показывая, как и надо играть, и что 
делать на футбольном поле. В общем, 
вопросов море, а ответов пока нет. 
Воронежцы продолжают интенсивно 
тренироваться, а 8 февраля сыграют с 
казахским «Акжетпесом». Посмотрим, 
чем закончится это противостояние, 
хотя уже известно, что в той встрече не 
примут участие сломавший палец обо-
ронец   Житников и имеющие проблемы 
со здоровьем нападающий Кириленко, 
защитник Хабаров и запасной вратарь 
Асютин.

Нет желания бороться
футбол | «Факел» (Воронеж) - «Локомотив-2» (Москва) 1:3 (1:2)
максим СКВорЦоВ

КРИМИНАЛ, ПРОИСшЕСтВИя
Квартирка с «душком»

воронежский суд вынес обвинительный 
приговор содержателю наркопритона.

Два года и шесть месяцев лишения свободы 
получил 36-летний житель Воронежа, который 
организовал в своей квартире маковый притон. 
О «нехорошей квартире» наркополицейским по 
«телефону доверия» сообщили жильцы дома, 
которые заметили, что к их соседу постоянно 
приходят гости. Кроме того, людей смущал 
неприятный запах, доносившийся из жилища. 
Когда оперативные сотрудники Управления 
ФСКН России по Воронежской области попали 
в квартиру, там находилась компания из трёх 
человек, включая самого хозяина. Из квартиры 
изъяли и кастрюлю, полную  наркотического 
варева. Экспертиза выявила наличие в жиже 
экстракта маковой соломы.

Как сообщили в пресс-службе УФСКН Рос-
сии по Воронежской области, двоих гостей в воз-
расте 38 и 40 лет привлекли к административной 
ответственности за потребление наркотических 
средств, а вот в отношении организатора прито-
на завели сразу два уголовных дела – по факту 
незаконного содержания наркопритона и не-
законного хранения наркотических средств в 
крупном размере. На суде мужчина полностью 
признал свою вину.

Убийство по «дружбе»
сотрудники отдела Мвд россии по семи-

лукскому району совместно с оперативниками 
гУ Мвд россии по воронежской области рас-
крыли жестокое убийство. 

С сентября 2012 года 38-летний воронежец 
числился без вести пропавшим. Об исчезнове-
нии потерпевшего заявила его родная сестра.

Полицейские установили последнее место-
нахождение пропавшего. Это был дачный уча-
сток, расположенный в Семилукском районе. В 
ходе проверки появились основания полагать, 
что в отношении пропавшего без вести могло 

быть совершено преступление. Установили 
круг людей, которые могли быть причастны к 
исчезновению потерпевшего. Ими оказались  
41-летняя сожительница пропавшего и её близ-
кие родственники, проживающие в Воронеже.

Установлено, что 16 сентября прошлого года 
на даче между пропавшим гражданином и его 
сожительницей возникла ссора, в ходе которой 
женщина нанесла ему телесные повреждения, 
от которых он скончался. О случившимся 
подружка потерпевшего сообщила своим род-
ственникам, которые совместно с ней решили 
скрыть преступление и труп мужчины закопа-
ли в лесополосе на территории Семилукского 
района.

Эти люди долго вводили в заблуждение пра-
воохранительные органы и родственников по-
гибшего. Но оперативниками были собраны не-
опровержимые доказательства их причастности 
к исчезновению. Под тяжестью собранных улик 
подозреваемая и её родственники признались в 
содеянном и указали место захоронения.

Смертельный газ
в воронежской области семья погибла в 

собственной квартире.
Трагедия случилась в Лисках. В начале 

февраля в одном из домов районного центра 
обнаружили тела троих человек. Погибшие 
– 50-летний мужчина, 39-летняя женщина и 
её 8-летняя дочь - проживали вместе в одно-
комнатной квартире. Первыми заволновались 
знакомые семьи, которые не видели никого из 
её членов несколько дней. Когда дверь кварти-
ры вскрыли, в ванной комнате была включена 
вода, работала газовая колонка, которая к тому 
времени успела обгореть. По предварительным 
данным, причиной их смерти стало отравление 
угарным газом. По результатам проверки будет 
принято процессуальное решение, сообщает СУ 
СК РФ по Воронежской области.

Константин ШОМАХОВ,
Мария ЩЕГЛОВА.
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Полное запрещение рекламы 
табачных изделий поддержива-
ют 88 процентов воронежцев. 
Среди молодёжи число сторон-
ников запрета возрастает до 94 
процента. 

В этом вопросе воронежцы 
демонстрируют редкое едино-
душие: против выступают и 
мужчины, и женщины, и мо-
лодые, и пожилые, и бедные, 
и богатые участники опроса, 
который провёл институт обще-
ственного мнения «Квалитас». 
Лишь девять процентов не одо-
бряют полный запрет на рекламу 
табачных изделий. 

Большинство воронежцев, а 
это 58 процентов, выступают и 
за запрещение показа сигарет 
и процесса курения в новых 
фильмах, телепередачах и теат-

ральных постановках. Среди 
пожилых людей число сторон-
ников запрета курения в этих 
видах искусства достигает 72 
процентов. 

Однако 37 процентов горожан 
неодобрительно относятся к воз-
можности запрета на курение в 
телепередачах и новых фильмах. 
Среди самых юных граждан этот 
показатель увеличивается до 60 
процентов.

Опрос проведён институтом 
общественного мнения «Ква-
литас» методом телефонного 
интервью. Выборка репрезента-
тивна среди населения Воронежа 
и Воронежской области старше 
18 лет по полу и возрасту. Опро-
шено 659 человек.

Светлана ШАМАКИНА.

Дело – табак
Глас народа | Большинство воронежцев выступают 
против рекламы табачных изделий

Информируем покупателей и торгующих, 
что по адресу: г. Воронеж, ул. Дубровина, 5а, 
в 2013 году продолжил свою работу оптово-
розничный центр «Ярмарка Черноземье». Мы 
выстроили два новых складских терминала, 
которые в скором времени вступят в строй, 
тем самым увеличены места торговли, будет 
расширен ассортимент предлагаемой про-
дукции.

Преимущества ярмарки – место её располо-
жения и цивилизованные условия торговли, 
что уже оценили предприниматели Ростов-
ской, Волгоградской, Тамбовской и Липецкой 
областей, Ставропольского и Краснодарского 
краёв, а также многих других регионов Рос-
сии. Жители Воронежской области: крупные 
предприятия-производители, например, 
СПК «Воронежский тепличный комбинат», 
фермеры, индивидуальные предприниматели 
и  граждане, выращивающие овощи на своих 
приусадебных участках, с выгодой для себя 
и покупателей также торгуют на территории 

ярмарки. Большую часть в обороте товаров, 
конечно же, занимает продукция местных 
товаропроизводителей.

Расположенная на территории ярмарки ве-
теринарная лаборатория за крайне умеренную 
плату после проведения исследования вы-
даёт документы о безопасности реализуемой 
продукции, без наличия которых торговать 
запрещено. 

Здесь с каждым днём растёт число поку-
пателей, приезжающих на рынок: владельцы 
магазинов и ресторанов, закупающие свежую 
зелень и экзотические фрукты, мелкие пред-
приниматели, приобретающие оптом овощи 
для продажи в киосках. 

ПриглашаеМ на нашУ «ярМаркУ 
чернозеМье» Продавцов и ПокУ-
Пателей для взаиМовыгодного 

сотрУдничества. 

Игорь Нахамяев, директор ООО «Алефъ».                  

За покупками сельхозпродукции – 
на «Ярмарку Черноземье»
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